

# HABITANTES DE CALLE: VINCULOS FAMILIARES EN EL PASADO Y ACTUALES

**Mayra Janeth Muñoz Bedoya**

*Estudiante de Trabajo Social*

*Universidad Pontificia Bolivariana*

*“Hay gente durmiendo al fondo del rio, gente en los parques, gente esperando en los bancos, de todas las plazas, gente que muere en el bordo de cada palabra, gente que cuenta las horas, gente que siente que sobra, gente que busca otra gente en la misma ciudad pero que SOLA ESTA” (Pedro Guerra).*

## **Resumen:**

*El presente artículo presenta los resultados de un estudio cualitativo, que indaga por la caracterización de los vínculos familiares de la población habitante de calle. La muestra seleccionada para el estudio son 8 habitantes de calle que se ubican en la ciudad de Medellín y el municipio de Girardota, efectuada durante el año 2013; el estudio se realizó mediante entrevistas semiestructuradas, en las cuales se intenta caracterizar los vínculos Familiares que han establecido durante su vida en la calle y en su condición previa a vivir allí.*

**Palabras claves:** *Habitantes de calle, vínculos familiares, condición de vida*

## **INTRODUCCIÓN**

*El presente artículo cuenta con el hallazgo realizado en un estudio de vínculos familiares de los habitantes de calle de la ciudad de Medellín, y el municipio de Girardota en el año 2013.*

*El propósito de este estudio fueron principalmente la comprensión de los vínculos familiares de las personas que adoptaron la calle como su único hogar y algunos*

*elementos de análisis como los vínculos Familiares que han establecido durante su vida en la calle y en su condición previa a vivir allí.*

La investigación fue de corte cualitativo con una metodología de observación en su recorrido y entrevistas semiestructuradas. Las personas que construyeron el grupo poblacional objeto de estudio fueron elegidas teniendo como referencia que son consideradas personas habitantes que llevan más de 10 años viviendo en la calle.

Adicionalmente el siguiente artículo contó con una muestra de 8 personas a quienes se les realizó una entrevista a profundidad con el fin de indagar sobre el motivo por el cual abandonaron sus familias y eligieron la calle como lugar para vivir.

Como resultado, el siguiente texto se realizó en torno a los componentes de Familia, sus tipologías, vínculos y habitantes de calle, buscando analizar principalmente los vínculos Familiares que han establecido durante su vida en la calle y en su condición anterior a vivir en ella, tomando como base principal los resultados y reflexiones encontradas en esta investigación, resaltando que los nombres de estas personas entrevistadas aparecerán en el artículo por consentimiento de las mismas.

El desarrollo de este artículo se presentara de la siguiente manera: como primera medida, se hace una descripción de los elementos teóricos del análisis, seguida de la exposición cualitativa de las entrevistas realizadas, con la presentación en vivo de habitantes de calle y por ultimo las conclusiones finales y posibles propuestas que genero la investigación.

## MARCO TEORICO

### LA FAMILIA

En principio se definirá el concepto de Familia, tomando como referente algunos autores que la han definido.

El término "familia" actualmente ha tomado el significado a partir de diversas realidades. En sentido amplio, es "el conjunto de personas mutuamente unidas por el matrimonio o la filiación"; o "la sucesión de individuos que descienden unos de otros", es decir, "un linaje o descendencia", "una raza", "una dinastía". (Robert Petit).

Jurídicamente hablando, la familia es considerada como el elemento natural, universal y fundamental de la sociedad, y tiene derecho a la protección de la sociedad y del Estado. (Naciones Unidas , 2012).

Otras autoras vinculadas con el tema de familia, desde la perspectiva del Trabajo Social han definido este concepto en los siguientes términos, Lucrecia Rovaletti, en su Libro La Familia como sistema (Rovaletti, 1984), señala que la familia es un grupo humano organizado de manera estable y estrecha, en función de necesidades básicas con una historia y un código propio que le otorgan singularidad. En el contexto social la familia actual es una fuente de control, que evalúa el comportamiento integral de cada integrante que la conforma. Del mismo modo con el paso del tiempo se van dando transformaciones; sociales, culturales, políticas y económica que obligan a este grupo para que pueda cumplir sus funciones a adaptarse a dichos cambios.

Según Liliana Barg, en su escrito sobre los cambios socioculturales y su implicación en los vínculos familiares (Barg, 2003) sustenta que la familia es una organización grupal producto de múltiples relaciones y donde existe un vínculo afectivo perdurable que permite diseñar un proyecto biográfico conjunto. El

término de familia es muy amplio, esta rememora las relaciones de parentesco y los lazos de afecto que hay entre personas unidas por consanguinidad.

Según María Eugenia Agudelo es su artículo La familia, su organización y funciones básicas desde la perspectiva sistémica: “La Familia es definida como un grupo social primario compuesto por personas que comparten e interactúan normas específicas, pautas de comportamiento y valores. Igualmente, destaca la familia como un sistema con funciones únicas, calidad e intensidad en sus relaciones y caracterizada por el apego emocional (Agudelo, 2011).

El acompañamiento de la familia consiste en crear y facilitar ambientes que propicien y promuevan actividades en las que los hijos pueda observar comportamientos de otras personas de acuerdo a su función social, reflexionar en forma crítica sobre lo observado y, cuando se presente la oportunidad, hablarle de las actitudes que él asume para ayudarle a adecuarlas con su cotidianidad. (Villegas, 2013).

En su función educadora y socializadora la familia defiende y transmite una serie de valores y normas interrelacionadas a fin de satisfacer diversos objetivos y propósitos. El proceso de socialización consiste en el hecho que el individuo aprenda por el contacto con la sociedad a veces mediado por la familia a interactuar con las personas y crear relaciones sociales y a asimilar una cultura.

Es por ello que la familia es el lugar por excelencia donde todo ser humano aprende a vivir en comunidad con actitudes de respeto, servicio, fraternidad y afecto.

Los anteriores elementos permiten identificar el rol de la familia como la principal **figura socializadora** del ser humano, en cuanto a esta función cabe resaltar que como fuente de educación y de socialización ayuda a definir la personalidad de cada individuo, acompañado de una serie de valores y aprendizajes cívico, estético e intelectuales, útiles para el desarrollo de cada persona en la sociedad. Al mismo tiempo atiende un papel vital en el desarrollo integral y social del individuo ya que cumple con las funciones de protección psicosocial de sus miembros y transmisión de la cultura como parte de la socialización. Johana

Zapata en su artículo, Familias de origen y habitantes de calle (Zapata, 2009), se refiere a la Familia como una institución altamente significativa ya que las relaciones que se desarrollan en su dinámica interna son piezas fundamentales para la construcción de una bases personales solidas que son la principal ayuda para enfrentar la vida en sociedad.

Adicionalmente, entre las funciones de la familia sobresale también la importancia de la **función afectiva**, según Maria Eugenia Villegas en su texto “ la Familia y su relacion con la crianza”, (Villegas, 2013). Para el desarrollo afectivo de sus miembros es necesario que la familia cree las condiciones que lo posibiliten; para esta tarea se apoya en dos pilares fundamentales como lo son: el vínculo afectivo y la adquisición de confianza básica; ésta le ofrece a los hijos elementos que le facilitan construir el concepto de sí mismo y la autonomía para que a medida de su desarrollo, crezcan como personas íntegras y con buenas costumbres.

## **TIPOLOGÍAS FAMILIARES**

Considerando la definición que plantea “la familia es un conjunto de personas parientes o no que viven en la misma casa, actualmente en la sociedad se podrían distinguir las siguientes tipologías familiares, según su estructura y organización.

**Familia Nuclear:** Se rige por un principio de parentesco, de tal manera que el núcleo familiar lo constituye, la pareja y uno o más hijos.

Además es catalogada como familia legal que goza dentro de la comunidad la más alta valoración social y religiosa y el mismo reconocimiento se hace a sus hijos. (Pineda, 1994)

**Familia extensa o conjunta:** Es aquella estructura familiar que está integrada por una pareja con o sin hijos y por otros parientes consanguíneos ascendentes o descendentes y/o colaterales. Comúnmente conviven bajo un mismo techo y

puede llegar a abarcar parientes no sanguíneos. Esta tipología familiar prevalece en zonas rurales, por el sentido de la explotación y tenencia de la tierra.

**Familia extendida:** Es una variedad de familia extensa, conocida también como comunal o fraternal donde viven miembros de la familia de dos o más generaciones o parientes cercanos o incluso lejanos como ahijados o familiares de amigos. (Barillac, 2011).

Esta tipología es común encontrarla en zonas urbanas, por rupturas conyugales, por factores de tipo económico o de atención de los hijos-nietos. La familia extendida actúa como una “red social” de apoyo, donde los miembros de la familia se ayudan unos a otros. (Mundo Familiar, 2013)

**Familia mixta o reconstituida:** Es una familia compuesta por una pareja en que uno o ambos conyuges han establecido convivencias en diferentes ocasiones y que tienen hijos de su relación anterior, por lo tanto, estarían conformando una organización compuesta por estos dos grupos familiares. La familia mixta de hecho, puede tomar diferentes formas:

- 1) un miembro de la pareja con hijos de una relación anterior (simple).
- 2) ambos miembros de la pareja con hijos de relaciones anteriores (compuesta).
- 3) que además de los hijos de relaciones anteriores se incluyan hijos de esta nueva relación (mixta).

Las personas que componen las familias mixtas están perteneciendo simultáneamente por lo menos a dos sistemas familiares. Se genera, por lo tanto, una co-existencia en más de un sistema familiar. (Méndez, 2009)

**Familia Monoparental:** La monoparental es entendida como aquella (única) estructura familiar integrada por un progenitor y su progenie. Es decir aquellas

Familias que en sus hogares hay un padre o madre ejerciendo ambas funciones parentales y criando a su/s hijo/a/s.

Tradicionalmente se han distinguido tres rutas posibles: a) la maternidad solitaria o extra-conyugal, b) la viudedad y c) la separación y/o divorcio, estas dos últimas, lógicamente, con existencia de progenitores. (Lopez, 2002)

Sin importar su tipología, toda familia debe favorecer el crecimiento, desarrollo personal y la evolución de cada uno de sus miembros como cualquier otra familia tradicionalmente constituida. Ya que de “Esto depende el grado de salud de los miembros, la posibilidad de ir atravesando distintas etapas en la evolución, del desapego, de favorecer el desprendimiento y también de no permitir que se formen coaliciones entre distintas jerarquías que perjudiquen a un tercero”. (Sarlo, 1997)

## VINCULOS

Un vínculo es una experiencia emocional positiva o negativa correspondiente a la unión entre dos o más personas en una familia, varias personas o un grupo que se encuentran ligadas por una emoción y un significado. (Cesio, 2003) Los vínculos son construcciones que se dan por el intercambio afectivo entre los miembros que los componen.

En las **relaciones familiares** se encuentran dos tipos de lazos; los de afinidad, derivados del establecimiento de un vínculo reconocido socialmente, como el matrimonio y uniones de hecho y los vínculos de consanguinidad, entre padres e hijos o entre los hermanos que descienden de un mismo padre o madre.

Las relaciones familiares surgen de vínculos diferentes pero están ligados entre sí con un conjunto de parentescos; que se pueden romper por la falta de afecto, amor y comprensión dentro de la familia, donde muchas veces el respeto y la educación en el hogar tienen mucho que ver con un vínculo afectivo perdurable.

El vínculo de filiación es el que liga a los padres con el o los hijos. Filiación se relaciona con descendencia. Dos personas son parientes cuando existe una de las relaciones siguientes: una desciende de la otra o bien ambas descienden de un antepasado común.

El vínculo entre hermanos está comprendido en la relación de los hijos de los mismos padres. Esto designa comportamientos afectivos de nivel psíquico y social. Hay actitudes prescritas según el grado de parentesco: respeto riguroso al padre, familiaridad respecto del tío, hostilidad, afección, solidaridad o competencia con el hermano, etc.

Los vínculos del parentesco (proviene del latín "parentes", "padre y madre" propiamente participio de "parere" "dar a luz, engendrar") y sus denominaciones, hacen referencia a un conjunto de nombres que son utilizados para designar a los parientes y que generalmente se acompañan por una serie de comportamientos afectivos afines a las denominaciones. Estos vínculos toman como base la relación de alianza que está basada en la noción de intercambio entre las familias.

El fortalecimiento de los vínculos familiares es un referente altamente significativo en la vida de las personas y en la adaptación de éstas a las normas sociales y a la construcción de unos modelos de convivencia e interacción con la sociedad.

A lo largo de la vida el ser humano desarrolla **vínculos a través de su asociación con otras personas** (comenzando con el proceso de socialización en escuela, grupos y calle), estos vínculos están mediados por la comunicación, a través de la cual dos individuos miden la autoestima del otro, desde el reconocimiento y afinidad, ligadas por una emoción y un significado y contruidos por el intercambio afectivo entre los miembros que los componen.

El rasgo de la vinculación afectiva consiste en que los dos participantes tienden a permanecer en mutua proximidad. Si por alguna razón están apartados cada uno de ellos busca más pronto o más tarde al otro, restableciendo así la proximidad.

Cualquier tentativa realizada por un tercero para separar a una pareja vinculada encuentra una tenaz resistencia por parte de esta. Un comportamiento algo paradójico, de índole agresiva, desempeña un papel clave en el mantenimiento de los vínculos afectivos.

Adicionalmente, los vínculos afectivos y los estados subjetivos de intensa emoción tienden a ir juntos. Muchas de las más intensas emociones humanas surgen durante la formación, el mantenimiento, la ruptura y la renovación de los lazos afectivos; los cuales son designados como vinculo emocionales. De esta manera, el mantenimiento firme de un vínculo es experimentado como una fuente de seguridad en el ser humano y la renovación de un vínculo como generadora de alegría. (Bowlby, 2006)

## **HABITANTES DE CALLE**

El habitante de la Calle es toda persona que se encuentra en situación de desafiliación comunitaria y familiar; Es decir se encuentra en un distanciamiento de estos ámbitos tradicionales y formalmente establecidos por la sociedad, y con una relativa cercanía a otros sujetos, vínculos sociales y códigos que le permiten interactuar en el espacio de la calle. (Marta Correa, 2012). Se llama habitante de calle a la persona que ha roto sus vínculos familiares y hace de la calle su único lugar de supervivencia.

La situación de Los habitantes de calle se da generalmente por qué hay muchos niños, jóvenes y adultos que por falta de oportunidades y apoyo en sus hogares, terminan sus estudios y no tienen donde continuar su proyecto de vida. También el abuso en el consumo de sustancias psicoactivas y la falta de un tratamiento adecuado terminan en la calle. El desplazamiento interurbano, la violencia social o intrafamiliar, personas con discapacidad física o mental que se vuelven una “carga” para algunas familias y sin importar los desplazan del hogar.

## **HABITANTES DE CALLE Y VINCULOS FAMILIARES**

El proceso de desafiliación comunitaria y familiar que caracteriza a la población habitante de calle, se genera dado que “La familia no es un lugar que puede ser naturalizado como bueno en sí mismo, porque en ella se pueden consolidar y reproducir las desigualdades sociales, entre varón y mujer, entre padres e hijos, donde puede haber autoritarismo, abuso, violencia, individualismo y discriminación”. (Barg, 2003)

En el caso de los habitantes de calle, estas personas tienden a romper sus vínculos familiares debido a problemáticas reincidentes que se presentan en la vida familiar, encontrando como única salida la vida en la calle. Este proceso de ruptura Según Beatriz Molina Vélez, (Velez, 2009) la ruptura de lazos o vínculos familiares se presenta cuando un grupo familiar entra en una crisis, que al no tomar las medidas suficientes para solucionar la situación tiende a destruirse. Igualmente manifiesta que el sistema familiar está recibiendo permanentemente perturbaciones internas y externas en las que responde no solo con acoplamientos conductuales sino consensuales en el lenguaje, dado que sus miembros son, se mueven y se realizan en el lenguaje. Las perturbaciones o situaciones nuevas o diferentes alteran el consenso en el sistema familiar comprometiendo su coherencia y armonía como fuerza que los provienen de la desorganización o el caos.

Según Johana Zapata en su artículo familias de origen de los habitantes de calle (Zapata, 2009) la ruptura de los lazos familiares y personales es un proceso que se da de forma gradual en unas y de forma abrupta en otras. Pues se encuentran diversos factores que causan el abandono familiar como la adicción, la muerte de un ser querido, el maltrato o rebeldía al no acomodarse a las reglas establecidas dentro del hogar, deciden alejarse paulatina o completamente de la familia perdiendo contacto con ellos y estableciendo su estilo de vida en la calle.

Los habitantes de calle son individuos que desde hace muchos años habitan la calle de una ciudad, y que con el pasar del tiempo y su supervivencia en ella van formando una historia, revelando el reflejo de la injusticia, de la desigualdad y de la desunión familiar. Dándose estos hechos por el temor a enfrentar sus responsabilidades y problemas que se dan en un momento de crisis familiar. Y es de esta manera como se enfrentan a situaciones que pueden llegar a convertirse en decisiones equivocadas, como es el consumo de sustancias psicoactivas y los delitos.

Cuando un habitante de calle se expresa sobre su familia, este tiende a hablar solo de un recuerdo o de lo bueno o malo que vivió con ellos, pero la mayoría de las veces no piensa en volver a sus hogares, porque les es muy difícil dejar su estilo de vida en calle. La mayoría de los habitantes de calle coinciden en que hubo un deterioro familiar y que no fueron capaces de soportarlo o ya sea el consumo de alcohol y de psicoactivos, también la pérdida del trabajo, una enfermedad o la pérdida de un ser querido fueron un agravantes para desestabilizar la vida en el hogar y tomar la decisión apresurada de irse a la calle. Otras veces, suele suceder que las familias se resignan a que uno de sus parientes se encuentre en la calle y temen que vuelva al hogar porque han adoptado un comportamiento agresivo y puede hacer daño a otro de sus miembros.

En algunos casos, los habitantes de calle logran restablecer sus vínculos familiares y entran en un proceso de re sociabilización en compañía de sus familias, otros simplemente sobreviven en ella hasta que sus cuerpos no pueden más y mueren.

### **VÍNCULOS Y RELACIONES ACTUALES DE LOS HABITANTES DE CALLE**

Sobre las familias actuales que se crean en la calle, los habitantes de calle reconocen como familiares a las personas con las cuales tienen interacciones constantes o aquellas mediadas por la convivencia o por la cohabitación.

Según el escrito de Marta Elena Correa “la otra ciudad y el habitante de calle” en el capítulo de “construir una familia en la calle: una realidad visible”, sostiene que los habitantes de calle pueden llegar a considerar familia a aquel compañero o compañera con la que sostienen un vínculo de afecto y sustento económico, o aquella persona que constantemente suple una necesidad básica y brindan consejo. También aquel hijo que se “adopta” en la calle porque se encontraba solo y desprotegido, hasta aquellas fieles mascotas que son compañeras en el frío y en el diario recorrido callejero.

Es importante resaltar que la idea de familia no necesariamente tiene que ver con el hecho de que compartan el mismo espacio, en el caso de los habitantes de calle las familias que crean se basa principalmente por la intensidad de las interacciones y el reconocimiento del otro como “familia” igualmente, se debe considerar la idea que el habitante de calle prefiere estar solo, no comprometerse, no molestar, ni ser molestado.

Por la intensidad en las relaciones, se pueden reconocer varias tipologías sobresalientes en la composición familiar de los habitantes de calle, la tipología más frecuente es la pareja sin hijos, seguida de las unidades domésticas, fraternas, familias monoparentales, extendidas, ampliadas y otras que no tendrán otra forma de nombrarse que es el caso de aquellos solitarios que consideran a una vecina o a una mascota como su familia. (Correa, 2006).

## **CARACTERIZACIÓN DE LOS HABITANTES DE CALLE**

Para el presente estudio se tomó una muestra de 8 habitantes de calle, los cuales llevan un promedio de vida en calle entre los 10 y los 40 años, ubicados en la ciudad de Medellín y el municipio de Girardota, donde las tipologías más sobresalientes en sus hogares de origen son familias monoparental, extensa,

nuclear, reconstituida y mixta, con un nivel educativo bajo, ya que la mayoría de estas personas realizó la primaria incompleta o son analfabetas funcionales.

### **Relación con su familia antes de irse a la calle**

En el estudio se encontró que la familia era el motor fundamental de estas personas, en especial el apego por uno o ambos padres. Antes de vivir en la calle estas personas expresan que la vida en familia antes de la muerte de sus padres era muy buena, se presentaba funcionalidad en su familia, los vínculos eran estrechos y la comunicación entre los integrantes era fluida, sin embargo ésta dinámica cambio con la ausencia de los padres y comenzaron los conflictos muchas veces por repartición de bienes o por ocupar un espacio dentro de la vivienda.

*“Antes de la muerte de mis padres nosotros vivíamos muy unidos todos los hermanos míos se fueron casando y unos se fueron para Estados Unidos y España para Venezuela y tengo 2 hermanas que son organizaditas más o menos y una vive en barrio nuevo y la otra viven en Boyacá las brisas y es la mamá de los que me están dando machete y no me dejan arrimar y yo no sé qué hacer”.*

*(José Manuel, Habitante de calle del municipio de Girardota).*

Adicionalmente, se encuentra que dentro de los hogares de los cuales provienen estas personas muchas veces no son las dificultades económicas las causantes de que salgan del hogar, es notable que la preferencia por uno de los demás hijos también es causa de que abandonen el hogar por falta de estatus y reconocimiento por parte de los padres y los mismos hermanos.

*“yo veía que a todos mis hermanos bien, ellos dialogaban en la sala que vea esto y esto y yo solo usaba los secundasos que dejaban mis hermanas, una sola vez en mi vida me regalaron una botas, pero nunca más” (Esmeralda, habitante de calle de Barrio triste, Medellín)*

La mayoría de personas que se encuentran en situación de calle manifiestan haber salido de la casa por problemas de violencia intrafamiliar y por falta de tolerancia con su pareja abandonado su hogar y a sus hijos, dejándolos al cuidado de sus abuelos.

“por un problema que tuve con un marido con el papá de un hijo mío el tercero, todos mis hijos son de papá distinto, la niña mía la mayor tiene 18, la otra 16 y la otra 15, con el de 15 tuve problemas personales y me tuve que abrir” (Ana Arango, habitante de calle Barrio triste, Medellín)

De lo anterior se puede concluir que un factor interviniente en la decisión de vivir en la calle ,tiene relación con la desintegración familiar y la ruptura de vínculos al interior de la familia por situaciones de maltrato; al momento de asumir el abandono familiar, no parece darse una adecuada reflexión en torno a los hijos, estos quedan a la deriva o al cuidado de alguien que no siempre desarrollara responsablemente este proceso de educación y en algunos casos, los hijos terminan viviendo también en la calle y consumiendo sustancias psicoactivas.

### **Relación con la familia de origen y motivo de salida a la calle**

Se reconoce que existen graves problemas sociales, que requieren de soluciones, pero lastimosamente somos indiferentes a ciertas situaciones y es la presencia de personas que a diario nos encontramos en las calles, aceras.

Los habitantes de calle van con nosotros por todas partes, en la aceras, en las esquinas, en los semáforos, halando una carreta con cartón o con sus “cositas”, otros algunas veces por el desespero de no tener que comer, o no tener droga, andan por la calle con una actitud amenazante mirando un bolso o algo prometedor para quedarse con ello.

En este estudio se encuentra múltiples causas para que estas personas salgan de su hogar a la calle, como la falta de cariño y comprensión de los miembros de su familia, la ausencia de una de las figuras paternas, conflictos entre subsistema fraterno o por el constante consumo de alcohol o sustancias psicoactivas, también por falta de oportunidades en cuanto a que terminan sus estudios y no tienen donde continuar su proyecto de vida y el desplazamiento interurbano.

La situación y la relación con sus familias antes de salir de la calle en ocasiones se torna un poco difícil, pues no es fácil para los miembros de la familia que uno de ellos viva en la calle y sin importar las dificultades, la mayoría de estos hogares siguen guardando la esperanza de que retornen a su hogar.

Sin embargo, la ruptura de los vínculos familiares hace notable el abandono del hogar, encontrando como única salida y escapatoria a sus problemas y responsabilidades, la calle. Y muchas de las veces esta condición agrava las relaciones familiares, pues esta persona está expuesto al peligro a una enfermedad y en el caso más extremo la muerte.

*“Por el maltrato de mi mamá, yo le huía a los golpes de mi mamá, me pegaba con ramales” (Esmeralda, habitante de calle de Barrio triste)*

*“se me murió la viejita, entonces yo me metí en el alcohol y yo bebía mucho hasta que me quede viviendo aquí y solo tomo alcohol y ya no lo puedo dejar porque no soy capaz” (Jhon Jairo, habitante de calle del Municipio de Girardota)*

*“mis padres me dejaron una casa de dos pisos por el barrio Santander y entonces cuando a uno se le mueren los padres ya todos los hermanos empiezan a pelear por lo que los padres de uno dejaron, entonces yo soy el soltero, al ser el soltero yo tengo que quedar en la casa porque yo no me he casado, entonces una –“hermana mía que es como algo ambiciosa, me metió par hijos allá y ella tiene casa en Robledo las Huertas y en Boyacá las brisas y en vez de llevarse los hijos para la casa, los metió allá, y ya estoy en tropeles con ellos, ya me dan machete y todo” “eso en estos días yo cansado de estar andando la calle me fui un ratico a tener un poquito de sosiego allá y me dijeron que yo allá no tenía cabida que mejor que me fuera, y yo les dije que yo era el soltero de la casa que yo no podía ir entonces el man me saco un machete y me tiro a móchame la cabeza” (José Manuel, habitante de calle de Girardota)*

De los anteriores casos se reconoce que todos tienen diversas razones por las cuales abandonaron su hogar y que regresar a ellos ahora se les hace más difícil porque ya están sumergidos en el mundo de la droga y esta situación les impide rehacer sus vínculos y retomar el control de su vida.

*“Mi papá me busca y me dice que vuelva, pero de querer si pero entre uno más quiere más se hunde, porque ya he hecho mil veces el ensayo y entre uno más quiere menos puede, la parte de*

*fuerza y voluntad como que se pierde de un momento a otro y el día que digo que no voy a consumir es el día que más consumo” (Diana, habitante de calle del municipio de Girardota)*

### **Establecimiento de nuevos vínculos en la calle**

Cabe resaltar también que con una nueva pareja o un nuevo compañero en la calle la familia de origen ya juega un papel aparentemente menos significativo en su vida y prefieren gozar de la compañía de ese alguien que encontraron en la calle y se ha convertido en su compañero en su vida y su única compañía con quien comparte su lugar de dormir, la olla y con quien consigue dinero para comprar alcohol o droga.

Muchas veces las familias de origen insisten en que regresen al hogar pero estas personas ya crearon nuevos vínculos en la calle y la consideran mucho mejor y manifiestan sentirse felices, por eso se rehúsan a regresar.

*“Bien, porque yo la voy con ellos, ellos vienen y me buscan yo tengo buen trato con ellos. Yo estaba viviendo en la casa, pero me devolví es que ya uno 16 años es aquí, ya no se amaña en la casa, a mí me gusta más vivir aquí” (Ana, habitante de calle de Barrio triste)*

A lo largo de la vida el ser humano desarrolla **vínculos a través de su asociación con otras personas**, y la mayoría de las veces al llegar a la calle muchos corren con la suerte de encontrar una persona con quien contar ya sea por que establecen una relación sentimental o por que comparten las ollas o el lugar donde duermen, otros por el contrario en vez de buscar la felicidad encuentran más tristeza y se enamoran de una persona que les maltratan y les genera temor pero aun así siguen a su lado. Todos tienen un caso diferente o muchos prefieren quedarse solos por las calle o con la única compañía que encuentran como sincero, leal y que los acompaña día y noche, una mascota fiel como el perro.

*“un perrito a veces me hace la visita y otras veces cuando no tengo alcohol voy donde los que se sientan a tomar en las banquitas para que me den alcohol o chirrinchi” (Gustavo, habitante de calle del municipio de Girardota)*

*“Yo no me vuelvo a comprometer, yo tuve un compañero pero nojij ante todos los compañeros que he tenido si, el único que me dejó heridamente fue él y cuando me di de cuenta estaba en bella vista le dicen la araña, se llama Wilson, tiene un tatuaje de contraguerrilla en el hombro. Pues cuando estaba conmigo las palabras se le escuchaban muy lindas pero cuando conseguía los compañeros eran primero” (Esmeralda, habitante de calle de Barrio triste, Medellín)*

*“yo vivo con mi novio y a veces bien, pero hay veces nos maltratamos y yo me defiendo, le doy, nos damos con la mano, con palos, nos tiramos con piedras, con garrotes, nos tirábamos con de todo con lo que nos encontremos”*

De lo anterior cabe resaltar que estas personas a pesar de demostrar estar tranquilos y felices en la calle a veces no tienen la estabilidad suficiente con quien compartir la mayoría de veces en el día y la noche.

También se resalta que quizás por su buen comportamiento los propietarios o empleados de los almacenes, tiendas y demás establecimientos que frecuentan les brindan ayuda en el momento de necesitar ropa o alimentación y ya se vuelve costumbre saludarlos y establecer cierta relación de afinidad o simple cortesía con ellos, la mayoría de los habitantes de calle se sienten cómodos cuando las personas del “común” como ellos llaman a quien no están en la misma situación los trata como personas normales sin discriminarlos.

*“Y vea yo le cuento, porque nosotros somos recicladores o somos de la calle o le damos a la droga, el resultado es porque ellos tienen plata, pero eso no les dura toda la vida, nos quieren ignorar, humillar, hacernos sentir mal, pero ellos no saben en que puedan estar andando los hijos o pueden llegar desgraciadamente algún día a estar acá, ellos no entienden de que la plata no lo es todo en la vida, ellos en el presente y los que no han estado aquí no saben lo que es la droga o a los que prueban la droga dicen que no les gusta es porque no saben lo que he vivido yo que es lo que verdad se siente y cuáles son las ansias de nosotros los adictos a la droga. Nosotros somos igual a todos con la única diferencia de que vivimos en la calle” (Esmeralda, habitante de calle)*

A lo anterior se suman otras características que hacen que estas personas no quieran salir de la calle buscando quizás una libertad que en su hogar y con su verdadera familia no encontraron y tener el espacio para consumir drogas o alcohol sin que nadie los obligue a cumplir normas.

El estudio permitió conocer aspectos importantes de lo que son los vínculos familiares de los habitantes de calle y la de la ruptura en la composición familiar que hizo que estas personas adoptaran la calle como refugio a sus problemas o la falta de cariño de sus familiares.

## **CONCLUSIÓN**

En las dinámicas actuales en las grandes ciudades, pasa en ocasiones por inadvertidas problemáticas sociales como lo son las personas en situación de calle; esta realidad humana es ignorada por muchos y aunque se ven avances en su atención, el fenómeno se intensifica y la mayoría de los casos de esta población esta signada por la ruptura de los vínculos familiares, estas personas intentan en la calle a veces evadir y en algunos casos suplir la necesidad básica de afecto que fueron negada en sus hogares de origen.

En este estudio, permitió conocer múltiples causas de llegada a la calle, como lo son la violencia intrafamiliar, la drogodependencia, el desplazamiento intraurbano y el abandono de algunos o el rechazo generado hacia estas personas desde su misma familia, convirtiéndose en una relación distante, conflictiva con sus familiares por su nueva condición.

En cuanto a los vínculos que se crean en la calle, se encontró que los habitantes de calle asumen como familia a quien les brinda compañía en el día y en la noche, a aquellos con quienes comparte la gran mayoría de tiempo encontrando allí lo que no puedo hallar con su familia de origen y con estas compañías se sienten protegidos y / o apoyados.

Por otro lado el estudio arrojó que las personas en situación de calle tienen serios problemas de drogadicción y alcoholismo por lo que se les dificulta regresar a su hogar y no han logrado a través de la oferta institucional encontrar respuestas a su situación.

## REFERENCIAS

Agudelo, M. E. (06 de Abril de 2011). *La Familia, su Organizacion y Funciones Basicas Desde la Perspectiva Sistemica*. Recuperado el 27 de febrero de 2013, de La Familia, su Organizacion y Funciones Basicas Desde la Perspectiva Sistemica: <http://clubensayos.com/imprimir/Ensayo-La-Familia-Su-Organizaci%C3%B3n/1849.html>

Aquin, N. (2008). El Trabajo Social y las practicas societarias . En N. Aquin, *Trabajo social, Estado y sociedad* (pág. 234). Buenos Aires: Espacio.

Ardila, R. (28 de octubre de 2012). Personero de Medellin. (P. d. Teleantioquia, Entrevistador)

Barg, L. (2003). *Los cambios socioculturales y su implicancia en los Vinculos Familiares, tensiones en la familia actual*. Buenos Aires: Espacio.

Barillac, L. (1 de Abril de 2011). *La Familia, Naturaleza, Tipos de Familia y Funciones* . Recuperado el 5 de Marzo de 2013, de La Familia, Naturaleza, Tipos de Familia y Funciones: <http://luisbarillasc.wordpress.com/la-familia-naturaleza-tipos-de-familia-funciones/>

Berenstein, I. (12 de febrero de 2013). Devenir otro con otros. *vinculos y configuracion familiar* .

Bowlby, J. (2006). *vinculos afectivos:formacion, desarrollo y perdida*. Recuperado el 30 de Abril de 2013, de vinculos afectivos:formacion, desarrollo y perdida: <http://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=PcoWWTz27r0C&oi=fnd&pg=PA11&dq=vinculos+afectivos:formacion,+desarrollo+y+perdida&ots=BJv4xr643E&sig=cNEcCjKntn3Qezo3T9XUErHlzy8>

Cesio, S. (18 de Diciembre de 2003). *Enigma PSI*. Recuperado el 12 de Febrero de 2013, de Enigma PSI: <http://www.enigmapsi.com.ar/configvinc.html>

Correa, M. E. (2006). La Otra Ciudad y el Habitante de Calle. En A. P. Marta Elena Correa, *La Otra Ciudad y el Habitante de Calle* (pág. 140). Medellin : Universidad Pontificia Bolivariana.

García, M. R. (2013). vinculos y configuraciones familiares. *Miembro Didacta del Centro Psicoanalítico de Madrid*.

López, M. J. (2001). Factores familiares de riesgo y de protección para el consumo de drogas en adolescentes. *Psicothema* , 87-94.

Lopez, S. B. (2002). Familias monoparentales: un ejercicio de clarificación conceptual y sociológica. *REVISTA DEL MINISTERIO DE TRABAJO Y ASUNTOS SOCIALES* , 13-29.

- Marta Correa, M. O. (2012). HABITANTES DE LA CALLE Y TUBERCULOSIS:. *ELEUTHERA* , 101-126.
- Méndez, C. L. (2009). *Familia Simultánea (una perspectiva diferente de la familia mixta o reconstituida)*. Recuperado el 07 de Marzo de 2013, de Familia Simultánea (una perspectiva diferente de la familia mixta o reconstituida): [http://www.itfsantiago.cl/familias\\_simultaneas.pdf](http://www.itfsantiago.cl/familias_simultaneas.pdf)
- Merma, E. P. (Febrero de 2013). *Los Valores En La Familia Actual*. Recuperado el 25 de febrero de 2013, de Los Valores En La Familia Actual: <http://www.monografias.com/trabajos82/valores-familia-actual/valores-familia-actual2.shtml>
- Miura, R. G. (2013). Vinculo y configuraciones Familiares . *CPM - Centro Psicoanalítico de Madrid*. *Mundo Familiar*. (5 de Marzo de 2013). Recuperado el 5 de Marzo de 2013, de Mundo Familiar: <http://familiasocializacionycultura.blogspot.com/p/tipologia-familiar.html>
- Naciones Unidas . (2012). *Declaración Universal de los Derechos Humanos* . Recuperado el 22 de Marzo de 2013, de Declaración Universal de los Derechos Humanos : <http://www.un.org/es/documents/udhr/>
- Oquendo, I. C. (1987). La familia humana. En I. C. M, *la familia Human* (pág. 102). Medellin.
- Pineda, V. G. (1994). *Familia Y Cultura en Colombia*. Medellin, Colombia: Universidad de Antioquia.
- Rovaletti, M. L. (1984). *La familia como sistema* . Buenos Aires : TRIES.
- Sarlo, E. (1997). las familias "rompecabezas". *Hoy* , 16-17.
- Velez, B. M. (2009). *Su Legado a la Terapia Familiar en Colombia* . Medellin : Todograficas Ltda.
- Villegas, M. E. (25 de Febrero de 2013). *Familia y su relacion con la crianza*. Recuperado el 25 de Febrero de 2013, de Familia y su relacion con la crianza : [http://encolombia.com/lacrianza\\_pediatria33-1.htm](http://encolombia.com/lacrianza_pediatria33-1.htm)
- Zapata, J. J. (2009). Familias de origen de los habitantes de calle: un pasado que se hace presente. *Revista Colombiana de Trabajo Social- CONETS* , 206.